

**Intervención de la ministra de
Educación, Política Social y Deporte,
Mercedes Cabrera,
en la Inauguración de la Conferencia
Europea de Diseño para Todos**

Buenas tardes a todos.

Es una satisfacción para mí inaugurar esta Conferencia Europea EdeAN 2008 sobre **Formación en Diseño para Todos: Experiencias Innovadoras** cuyo objetivo es apoyar el acceso de todos los ciudadanos a la Sociedad de la Información.

Por eso quiero que mis primeras palabras sean tanto de agradecimiento a cuantas personas e instituciones han colaborado y hecho posible la celebración, aquí en León, de esta Conferencia, como de bienvenida a todos los participantes y ponentes que desde muy diferentes lugares de Europa han acudido a ella para compartir y difundir experiencias innovadoras y eficaces en la formación en **Diseño para todos**.

Agradecimiento y bienvenida que dirijo de forma muy especial a las personas que me acompañan en esta mesa:

Amparo Valcarce (Secretaria de Estado de Política Social)

Francisco Fernández (Alcalde de León)

Enrique Martínez (Director General del Instituto Nacional de Tecnologías de la Comunicación, INTECO)

Pier Luigi Emiliani (Director del Instituto de Física Aplicada Nello Carrara de Florencia)

Las políticas europeas, nuestras políticas, tienen entre sus máximas prioridades la participación de todas las personas en la Sociedad de la Información y el Conocimiento. Pero si queremos alcanzar este objetivo de “una sociedad de la Información para todos” necesitamos adoptar medidas para combatir la exclusión de la información. Incluir a todos y poder contar con las aportaciones de todos sólo será posible si realizamos diseños accesibles, si eliminamos barreras y hacemos así realidad el disfrute de los derechos universalmente reconocidos.

Hasta hace muy poco tiempo la sociedad ha ignorado las necesidades de las personas con discapacidad, y ha creado obstáculos que han impedido, no ya su participación social, sino hasta el propio ejercicio de sus derechos básicos. Al no facilitar a todos los individuos las mismas oportunidades, ahogamos de raíz las posibilidades de desarrollo de quienes no responden a los cánones físicos, mentales o sensoriales estandarizados.

A pesar de los innegables avances realizados, todavía hoy vivimos en una sociedad estereotipada, diseñada para la mayoría, que deja al margen los derechos y los intereses de una inmensa minoría: cada día millones de personas se enfrentan a barreras de distinto tipo que obstaculizan su camino hacia la igualdad de oportunidades.

Afortunadamente, poco a poco se ha ido abriendo paso la convicción de que, si modificamos la forma en que organizamos nuestras sociedades, podremos reducir considerablemente los obstáculos a los que se enfrentan las personas con discapacidad y que les impiden ejercer sus derechos ciudadanos. Sin ellos la sociedad está incompleta, y dispone de menos energías y capacidades. De ahí la importancia que tiene las políticas dirigidas a la consecución de una sociedad accesible. De ahí la importancia del Diseño para Todos.

Cuando hablamos de **Accesibilidad y Diseño para Todos** estamos refiriéndonos a la intervención sobre entornos, productos y servicios con el fin de que todos, incluidas las generaciones futuras, independientemente de la edad, el sexo, el género, las capacidades o el bagaje cultural, puedan realizarse y participar en la construcción de nuestra sociedad.

El objetivo del **Diseño para Todos** es que todas y cada una de las personas tengan las mismas oportunidades a la hora de escoger un trabajo, una actividad, una residencia o un estilo de vida. De esta forma, al conseguir entornos accesibles, cualquier persona será capaz de desenvolverse adecuadamente en sus actividades con independencia de sus particulares características físicas, psíquicas, motrices o sensoriales.

Especialmente importante es esta accesibilidad cuando nos referimos a las Tecnologías de la Información y de la Comunicación. Y lo es porque estas tecnologías caracterizan y definen la sociedad actual y son además absolutamente cruciales como instrumentos de acceso al conocimiento y a la participación. Por eso, si a ellas no tienen igual acceso todas las personas, con independencia de sus circunstancias y capacidades, estaremos erigiendo nuevas barreras y aumentando la exclusión.

Creo que todos somos conscientes de que las instituciones educativas tienen una gran responsabilidad de cara a la sociedad del futuro, porque ellas son las encargadas de formar a los nuevos ciudadanos, y por eso es importante introducir el **Diseño para Todos** en la preparación de nuestros profesores y en los planes de estudios. Asimismo, necesitamos que las nuevas generaciones de profesionales –nuestros arquitectos, médicos, ingenieros, politólogos, etc- incorporen a su trabajo el **Diseño para Todos**.

Por eso, en la pasada legislatura, el Ministerio de Educación y Ciencia, al diseñar la estructura de las enseñanzas universitarias, dispuso que todos los planes de estudios deberían redactarse incluyendo este principio de **Diseño para Todos y Accesibilidad Universal**. Una medida que sin duda va a contribuir al cambio en la imagen social de la discapacidad y al establecimiento de una sociedad más inclusiva al facilitar la toma de conciencia sobre la responsabilidad de todos en la construcción de entornos accesibles y al proporcionar a nuestros futuros profesionales herramientas que les permitirán abordar satisfactoriamente los problemas de accesibilidad de sus proyectos.

De formación en **Diseño para Todos** vais a hablar a lo largo de esta Conferencia, pero también lo haréis de **Experiencias Innovadoras y Buenas Prácticas**. Y aquí la voz de las administraciones, las empresas, los profesionales y los usuarios tendrá un protagonismo indudable. Desarrollo económico y desarrollo social deben ir unidos y estoy segura de que si el desarrollo tecnológico no respeta y potencia la dignidad de la persona, no es respetuoso con los derechos humanos, no será verdaderamente innovador ni sostenible.

Todos tenemos un papel que cumplir en la adquisición y puesta en práctica del compromiso de diseñar sin discriminar. La mejor demostración de este compromiso es que todos estamos aquí dispuestos a aprender juntos, y a avanzar unidos hacia una sociedad mejor para todos, en la que todos podamos participar con independencia de la edad, la procedencia, o las características personales y de funcionamiento.

Termino ya para que podáis continuar con los debates y ponencias que habéis iniciado esta mañana. Espero que como en ediciones anteriores vuestro trabajo sea fecundo y provechoso para todos y que esta Conferencia Europea EdeAN 2008 sea todo un éxito.

Muchas gracias a todos.